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OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Joven conductora se estrelló en un árbol” 

 
“Aspirantes a gobernador acumulan 17 elecciones” 

 “Reubicarán casillas de zonas riesgosas” 

 “INE SE ENCARGARÁ DE PAQUETES ELECTORALES” 

 
“Habrá 3 mil 644 casillas” 

 
“Concreta Omar Fayad Meneses ¡Pacto por el campo!” 

 
“Comunidad LGBT exige sanción a candidato del PAN” 

 
“LISTAS, 3 MIL 644 CASILLAS PARA ELECCIÓN” 

 
“Reportan avance en distribuidor vial de carretera Tula-Refinería” 

 
“Difícil, ir por peces gordos: Andrade” 

 
“Siembre dudas “rescate “  oficial” 

 “Pulido sometió a secuestrador ” 

 
“Calma, pide Osorio a partidos; “ya hay pugnas suficientes”” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Simulará IEE labores de jornada electoral: Éste día, así como el próximo 2 de junio, el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) Hidalgo llevará a cabo simulacros de las tres elecciones; es decir, gubernatura, 
presidencias municipales y diputaciones. Previo a la jornada del 5 de junio, el órgano electoral efectuará tres 

simulacros con apoyo de 11 mil actas que serán utilizadas en los 84 centros de acopio y transmisión de datos, de 

acuerdo con el consejero Uriel Lugo Huerta.  En este sentido, Lugo Huerta reconoció que las fechas previstas 
para los simulacros del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) han tenido que modificarse, 

debido al plazo adicional que otorgó la Sala Toluca a los partidos políticos que inicialmente no obtuvieron registro 
en alcaldías. Además, agregó, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha realizado algunas observaciones que han 

implicado modificaciones a los sistemas y programas del PREP. Tanto el INE como la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) estarán presentes en los simulacros, abundó. Además, Lugo aseguró que la 

expectativa en cuanto a la operación del PREP es que sea muy seguro y efectivo, aunque será más lento, debido 

a que se trata de tres elecciones. ―Dependemos mucho del tiempo de llenados de las actas de escrutinio y 
cómputo en los consejos municipales, lo que buscamos es que el PREP sea lo más rápido posible, pero ahora se 

llenarán tres actas de tres elecciones‖, explicó. A diferencia de elecciones anteriores, en esta ocasión el llenado 
de actas se demoraría entre hora y media y dos horas, de modo que previó que será a partir de las 8 de la noche 

del domingo 5 de junio que empezarán a llegar los paquetes a los consejos municipales. (Yuvenill Torres, 

página 07) 
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Crónica-Penará IEEH las omisiones: Corresponde al Instituto Estatal Electoral (IEEH) cobrar las sanciones 
económicas que impusieron a partidos políticos y candidatos por omisiones en los informes de fiscalización de los 

procesos comiciales para gobernador, diputados locales, así como ayuntamientos. Derivado de la fiscalización de 

precampañas en Hidalgo para los diputados locales y gobernador, el Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) determinó imponer diversas sanciones por un monto global de 1 millón 645 mil 873 pesos, por 

omisiones y entrega extemporánea de informes. Además, está pendiente la publicación por parte de la Comisión 
de Fiscalización del informe respecto de las irregularidades encontradas en la revisión de ingresos y gastos de los 

precandidatos a cargos de ayuntamientos, tanto de precampañas como campañas. El consejero electoral 

hidalguense, Augusto Hernández Abogado, explicó que al IEEH compete la recaudación de estas sanciones 
económicas, pues las prerrogativas que otorgan a partidos políticos e independientes son recursos locales. 

―Habrá sanciones por omisiones en la fiscalización, por tanto la ejecución nos toca a nosotros en el cobro de 
multas, que hay que mencionar que se destinarán hacia las áreas de investigación para ciencia y tecnología‖. 

Cuestionado sobre la indiferencia por parte de partidos políticos en Hidalgo para entregar sus informes o registrar 
operaciones en materia de rendición de cuentas, consideró muy grave tal situación. Cabe recordar que derivado 

del primer corte en fiscalización, solamente 176 de 573 candidatos hidalguenses reportaron ante la Unidad 

Técnica sobre el registro de operaciones de ingresos y gastos de campaña ante el sistema. ―Esto es grave, pues 
pone en riesgo el modelo de fiscalización que valida en tiempo real el ejercicio de los recursos para partidos 

políticos y candidatos‖.   (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Síntesis-IEEH y Fepade actuán de forma tardía: Patiño: Denuncia el candidato de Morena a la presidencia 
municipal de Mineral de la Reforma, que tanto el IEEH como la Fepade, actúan de manera tardía ante las 

denuncias del descubrimiento de bodegas con productos para coaccionar el voto, por lo cual aseguró que ante la 
ineficacia de las instancias electorales, reforzarán sus acciones para la defensa del voto. Al señalar que todo 

hacía ver que el reparto de despensas, materiales y en9eres domésticos se tta taba de una situación que ya 
había sido superada en el estado, el ex catedrático, e investigador de la UAEH, aseguró que ante el 

descubrimiento de una bodega en Mineral de la Reforma y la forma en que actuaron tanto la Fepade como el 

IEEH, solamente demuestra que hay contubernio. "Nosotros actuamos de inmediato y pedimos que fuera la 
presidenta del Consejo estatal electoral, y personal de la Fepade, pero la representante de IEEH no se presentó, 

y como no hizo caso, hablé a la Fepade y después de 40 llamadas me contestaron, pero dijeron que tendrían 
intervención en dos días hábiles, lo que habla que son instancias que encubren y apoyan los delitos electorales". 

Patiño Cardona, añadió que ante tal situación, en lo personal y en su partido han decidido que de darse un nuevo 

descubrimiento de almacenes con productos para la coacción del voto, "vamos a tener que ser más duros, ya no 
nos vamos andar con tibiezas, porque para la otra y a pesar de que llegue la policía a resguardar a los 

delincuentes, nos vamos a meter abrir las puertas y regalar las cosas a la población, porque finalmente es para 
ellos, y no importa que me descalifiquen o demanden porque no queremos ser comparsas". Finalmente, dijo que 

en el último día de campañas y hasta antes de los comicios, realizarán acciones de vigilancia para la caza de 

mapaches y evitar que se coaccione el voto.  (Jaime Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Aspirantes con 18 elecciones: El próximo 5 de junio será la décimo octava ocasión que los nombres 

de José Guadarrama Márquez, Francisco Xavier Berganza y Omar Fayad Meneses aparezcan en una boleta 
electoral. La primera ocasión que uno de ellos estuvo en una papeleta con posibilidad de ser votado fue hace 43 

años. En ese entonces, 1973, a Guadarrama lo postuló el Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la alcaldía 

de Jacala, y obtuvo el triunfo. Sus ahora contendientes, de cinco y once años, no tenían credencial para votar. La 
injerencia en esa región del profesor egresado de la extinta normal rural El Mexe le valdría la candidatura a 

diputado federal por Zimapán, en 1979. Antes de abandonar el priísmo contendió por una diputación más y una 
senaduría. Ya con el PRD fue candidato a la gubernatura, en 2005, cuando se impuso Miguel Ángel Osorio 

Chong. En la elección de 2012, como parte de la coalición Movimiento Progresista que a nivel nacional lideraba 

Andrés Manuel López Obrador, obtuvo un escaño en el senado con una fórmula que también integró Berganza 
Escorza, con la cual venció a Jesús Murillo Karam, que aun así llegó a la Cámara como primera minoría. Esta es la 

séptima vez que aparecerá en una boleta. Ha ganado cinco: cuatro por el PRI, en el que militó hasta 2001. De 
los actuales candidatos a la gubernatura, después de Guadarrama, Francisco Xavier Berganza es el que tiene más 
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participaciones en comicios, con seis; nos obstante, sólo ha ganado dos. En 1997 fue registrado por el PAN como 
aspirante a diputado federal y en 1999 para la primera magistratura. En 2002 fue candidato de Convergencia a la 

alcaldía de Tulancingo, cargo por el cual, en 2011, volvería a ser postulado, pero ahora por Nueva Alianza. 

Esta será la sexta ocasión que pueda ser votado, ya que en 2012 apareció en la boleta electoral junto con 
Guadarrama. Omar Fayad acumula 31 años en la función pública, desde que inició como subdirector de Estudios 

Legislativos de la Procuraduría General de la República, en 1985, y ha sido postulado a cuatro cargos de elección 
popular. La primera ocasión que el PRI lo registró como candidato fue en 2000, cuando fue electo diputado 

federal en la LVIII Legislatura. En 2006 llegó a la presidencia de Pachuca. Al término de ese mandato pasó a las 

curules del Congreso de la Unión, donde estuvo los últimos seis años: en 2009 contendió por una diputación 
federal y en 2012 por la senaduría. Esta es la quinta ocasión que podrá ser votado. (Axel Chávez, página 05) 

Criterio-Aceptan candidatos someter gubernatura a la revocación. Los candidatos a la gubernatura José 
Guadarrama Márquez, Salvador Torres Cisneros y Velia Ramírez Trejo comprometieron que, en caso de ser 

electos, enviarán una iniciativa de reforma al Congreso local para incluir en la Constitución Política del estado las 

figuras de revocación de mandato y plebiscito. Sería entre el segundo y el tercer año de su administración 
cuando podrían ser removidos del cargo si la ciudadanía considera que su desempeño no es satisfactorio. Omar 

Fayad Meneses, de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, se pronunció a favor de esta propuesta, pero no 
garantizó que la aplique; mientras, Francisco Xavier Berganza Escorza, de Acción Nacional (PAN), prefirió no 

responder a los cuestionamientos. Guadarrama, postulado por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

dijo que la legislación debe contemplar revocación para que los mandatarios ―se ponga al escrutinio de los 
electores‖. Su propuesta incluiría también a los presidentes municipales. Mientras que ―en materia de plebiscito‖, 

señaló, ―es dar a los electores la facultad de influir, con su opinión y su voto, en decisiones de gobierno‖. Las dos 
iniciativas, dijo, serían enviadas, si logra el triunfo electoral, en sus primeros días al frente del Ejecutivo, para que 

él pueda ser destituido en caso de mal desempeño en la función pública al tercer año, aunque mencionó que 
―tendría que ver cómo queda constituido el Congreso y si los diputados tienen la disposición (de aprobar estas 

reformas)‖. Asimismo, el perredista, que cuenta con 43 años en la actividad política, incluidos puestos legislativos 

y en las administraciones municipal y estatal –cuando aún militaba en el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) –opinó que si la figura de revocación existiera históricamente en Hidalgo ―difícilmente podrían pasar la 

prueba muchos de los gobernadores que ha habido a lo largo de los últimos 86 años; es evidente la  
inconformidad‖.  El priísta Omar Fayad expuso que su posición sobre la revocación de mandato la dejó escrita en 

una iniciativa que presentó, como diputado federal, hace seis años, cuando Felipe Calderón Hinojosa era 

presidente, aunque ahora no comprometió aplicar esa medida en caso de ser electo. ―Yo he sido incluso 
promotor de alguna de ellas (propuestas). Ojalá busques entre las iniciativas del Congreso de la Unión, porque 

ya hice un planteamiento legislativo sobre el tema de la revocación del mandato‖, sostuvo. Todo aquello que 
posibilite y amplíe la participación de la gente en las decisiones siempre sería bueno‖, añadió. –¿Estaría dispuesto 

a someterse a la revocación de mandato? –se le cuestionó. –Ahí está mi opinión (en la propuesta de ley), léela 

bien y tómale el sentido de lo que propuse –respondió.  La iniciativa a la que hace referencia el exalcalde 
capitalino fue presentada el 25 de diciembre de 2010, cuando era legislador federal de oposición, y consistía en 

derogar el mandato al presidente por manejo indebido de recursos y fondos federales, así como por la comisión 
de delitos penales considerados graves. La propuesta se dio en la coyuntura de la guerra contra el narcotráfico 

emprendida por el titular del Ejecutivo. ―Acabaremos con esa figura intocable, incuestionable, políticamente 
inimputable ante los ciudadanos, y dará a nuestro sistema democrático una mayor legitimidad‘‘, leyó en tribuna 

en aquella ocasión. Sobre el plebiscito, Fayad Meneses no hizo comentario y fue resguardado por su equipo de 

seguridad, que interrumpió la entrevista al término de un evento proselitista. Sus contrincantes del Partido del 
Trabajo (PT) y del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), en cambio, aseguraron que promoverán 

ambas figuras. ―El estado se desarrolla no solamente con la decisión del gobernador, sino también con la 
aportación de los ciudadanos‖, opinó Velia Ramírez, quien precisó que al tercer año de gobierno se sometería al 

referéndum.  Torres Cisneros, por su parte, planteó una consulta para revocación cada dos años. En el caso de 

Francisco Xavier Berganza Escorza, postulado por Acción Nacional (PAN), su coordinador de prensa, Erik Bernal, 
pidió a Criterio que se enviaran las preguntas para que el candidato las contestara. Sin embargo, después de una 

semana, no hubo respuesta. Él atribuyó la negativa a su coordinación de campaña. No obstante, en el 
cuestionario Voto Informado, iniciativa que promueve la facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad 
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Nacional Autónoma de México (UNAM), el exintérprete hidalguense contestó que tanto la revocación como el 
plebiscito deben ser contemplados en la Constitución, al igual que la iniciativa popular, la consulta indígena y el 

presupuesto participativo. Pese a ello, no afirmó que, si es electo, lo implemente. Movimiento Ciudadano, a 

favor La agenda parlamentaria de Movimiento Ciudadano, que no postuló candidato a la gubernatura, incluye la 
revocación de mandato y el plebiscito, aseguró Marivel Solís Barrera, aspirante a la diputación local por el distrito 

de Pachuca Oriente. ―No sólo estoy de acuerdo, son temas que forman parte de la plataforma de Movimiento 
Ciudadano. Incluso propongo algo más que el plebiscito: el Parlamento Abierto. ―Desde 2011 hubo una caída en 

los indicadores de IED (Inversión Extranjera Directa) y empleo. Administraciones públicas municipales y de 

gobierno debieron ser castigadas ante el déficit económico‖, comentó. Cuestionada sobre cuántos gobiernos 
considera que no hubieran concluido su periodo si en Hidalgo existiera la revocación de mandato, respondió: 

―Más que número de gobiernos, te diría que el año exacto de la caída más dramática fue 2011‖.  (Axel Chávez, 
página 10) 

Criterio-Berganza se negó a alianza de facto, revela CEN perredista: El delegado del Comité Ejecutivo 

Nacional del PRD para Hidalgo, Isaías Villa González, reveló que fue el candidato del PAN, Francisco Xavier 
Berganza, quien se negó a dialogar una posible alianza de facto para la elección de gobernador. Villa González 

dijo que mientras las dirigencias nacionales de ambos partidos tuvieron un acercamiento, el principal obstáculo 
fue el candidato panista, quien no quiso sentarse en la mesa de diálogo. ―La dirección nacional del partido (PRD) 

habló con la dirección nacional del PAN. Hubo ahí acercamiento, pero el principal obstáculo siempre fue el 

candidato, en este caso Francisco Xavier, porque nunca tuvo disposición, no quiso reunirse y entonces nosotros 
pensamos que hay otro interés detrás de ello‖, declaró. Además, el perredista pidió a Berganza no mentir cuando 

afirma que ha sido el PRD quien no ha querido avanzar en una alianza de facto.  ―Que no mienta, nos pusimos 
en contacto, la dirección nacional buscó esto, hubo disposición, del PAN también disposición, acercamientos, 

pláticas, pero él nunca quiso sentarse‖, abundó. Aunque dijo que insistirán hasta el último minuto del sábado en 
una alianza de facto, Villa indicó que paralelamente pretenden aliarse con las bases del PAN. Cuestionado sobre 

las afirmaciones del senador Isidro Pedraza, quien aseguró que las encuestas favorecen a Berganza, consideró 

que éste ―ha leído las encuestas tendenciosas, falsas y, no sé, a lo mejor la faltó un poquito de perspicacia‖. 
Finalmente, sentenció que los dichos de Pedraza fueron en una mala tarde, ―tuvo un tropezón‖, por lo que 

estarán hablando con éste para aclarar su postura. Por su parte, el candidato del PAN a la gubernatura, Francisco 
Xavier Berganza, pidió a los demás contendientes declinar a su favor, debido a que él estaba arriba en las 

encuestas y podía ganar al PRI en la elección. A través de un video, el abanderado panista dijo que de no hacerlo 

quedarían en la historia de la entidad como coludidos con el gobierno y traidores de la sociedad. (Emmanuel 
Rincón, página 06) 

Milenio-PRD no está fragmentado ni existen desbandadas: Flores: El presidente del comité ejecutivo 
estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes, negó que haya "desbandadas" 

dentro de su organismo político, "en las campañas sí hay de repente situaciones en las que los compañeros dicen 
que: si no resulta mi apuesta o lo que yo digo, busco otra opción; habría que revisar y calificar esas situaciones". 

Flores Reyes señaló que existen muchas personas que son usadas como un "refrito", ya que son ex militantes del 

partido al que renunciaron años atrás y hasta ahora ocupan el escenario para hacer creer que hay una 
fragmentación del PRD y que hay militantes que están renunciando para irse en apoyo a otros candidatos, "yo no 

veo desbandada". Por otra parte, el delegado del comité nacional del sol azteca en Hidalgo, Isaías Villa González, 
señaló que lo ocurrido con el senador de la República, Isidro Pedraza Chávez, cuando manifestó su apoyo al 

candidato independiente por el municipio de Pachuca, Julio Menchaca Salazar, "fue un resbalón que tuvo", ya 
que con anterioridad el senador perredista ya había manifestado su apoyo a favor de todos los candidatos del 

PRD.  (Teodoro Santos, página 13) 
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El Independiente-Acusa PT guerra sucia y descarta quedarse con prerrogativas: Arturo Aparicio 

Barrios, integrante de la coordinadora del Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, descartó retener las prerrogativas 
de los candidatos a alcaldes y diputados petistas durante el actual proceso electoral. En conferencia de prensa, 

aseguró que el partido entregó entre 10 mil a 50 mil pesos a sus candidatos a alcaldes y 50 mil a 100 mil pesos a 
sus aspirantes a diputados locales, de forma equitativa. Además, acusó guerra sucia en contra del partido de la 

estrella y a la vez descartó que sus candidatos vayan a declinen en favor de aspirantes de otros partidos 
políticos, previo a los comicios de este domingo. El petista declaró que usuarios de redes sociales aseguraron que 

el PT compraba el voto, lo cual descartó. Por su parte, en Acaxochitlán colocaron lonas donde anunciaron que 

petistas apoyarían al Partido Revolucionario Institucional (PRI). En Mixquiahuala, Mariano Torres dijo que mil 
petistas apoyan a la candidata priista. También Barrios descartó declinaciones de candidatos del PT en 

Atitalaquia, Tula e Ixmiquilpan. ―Si alguien declina, será a título personal, las campañas van a continuar aún sin 
ellos, no descartamos que algún compañero aceptará alguna propuesta‖, explicó. La meta del partido es ganar 

10 municipios, captar 50 mil votos en la elección de gobernador y 70 mil sufragios en los comicios de 

ayuntamientos. Renuncia candidato del PT por Pachuca Jesús Ríos, candidato del Partido del Trabajo (PT), 
presentó su renuncia ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) como aspirante en la elección de presidente 

municipal de Pachuca. (Víctor Valera, página 04) 

Plaza Juarez- PT asegura que ganará más de 10 alcaldías: El dirigente estatal del Partido del Trabajo, 

Arturo Aparicio Barrios, aseguró que de acuerdo a los análisis realizados al interior del instituto político, en la 

próxima jornada electoral ganarán más de 10 presidencias municipales. Indicó que a pesar de las problemáticas 
para la aprobación de las 56 planillas, lo que derivó en un atraso para el inicio de campañas, por lo menos 50 de 

ellas han avanzado satisfactoriamente presentando una oportunidad para tener representación en los 
ayuntamientos; en tanto detalló que son 10 las que tienen una posibilidad real de ganar. Por lo anterior, 

puntualizó que el próximo cinco de junio, el partido de la estrella registrará más de 50 mil votos, en la elección a 

gobernador; y cerca de 70 mil en lo que refiere a los comicios para presidencias municipales. En tanto Aparicio 
Barrios informó de una campaña de guerra sucia en contra del instituto político que encabeza, pues negó 

alianzas de facto o declinaciones a favor de otros partidos políticos, como se ha venido anunciando en los 
municipios de Pachuca, Acaxochitlán y Mixquiahuala. ―Seguimos en la línea de la construcción de las ofertas 

políticas que se le han dado a la gente, institucionalmente no hay declinaciones, y de haberla será a título 
personal‖, dijo. Finalmente, puntualizó que la declinación de Jesús Ríos candidato a la presidencia municipal de 

Pachuca por el PT, hacia la campaña de Julio Menchaca es a título personal y parte de la guerra sucia hacia el 

Partido del Trabajo, ya que él se va sin llevarse nada, pues no propuso estructura electoral ni a ningún 
representante de casilla.( Ana Luisa Vega, página 05). 

Milenio-Va el PT por triunfo en 10 alcaldías y 50 mil votos en Hidalgo: (Janet Barragán, página 08) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Si votan 56%, PRI se pone a temblar: Menchaca: Si en la jornada electoral del 5 de junio 
participa 56 por ciento de los ciudadanos que aparecen en el listado nominal, el candidato independiente a la 

presidencia municipal de Pachuca, Julio Menchaca Salazar, aseguró que él obtendría el triunfo pese al voto 
―duro‖ del Revolucionario Institucional (PRI) y a la ―división del voto‖ entre la oposición, que tiene a siete 

candidatos registrados, aunque el petista Jesús Ríos Castañeda ayer declinó a su favor. ―Si vota más de 56 por 

ciento, nosotros ganamos. Ojalá fuera excepcional (la participación) y votara 60 (por ciento), pero es muy 
complicado. Sí vota más de 56 por ciento, pone a temblar al PRI‖, dijo el aspirante, quien basa su afirmación en 

un análisis de prospectiva electoral realizado por su equipo. ―Conocemos bien los programas de promoción al 
voto que traen los partidos, pero nosotros le apostamos a la inteligencia y a la integridad de las personas. No es 

lo mismo comprar el voto en Pachuca que en la Sierra y en la Huasteca‖, añadió. El exlegislador local aseguró 
que no ha tenido comunicación con Gerardo Sosa Castelán, líder del Grupo Universidad, ni con integrantes del 

PRI que busquen acuerdos. Respecto a la declinación de Ríos Castañeda, el expresidente del Tribunal Superior de 

Justicia afirmó que no hubo compromiso de ocupar algún puesto en el ayuntamiento si él gana la elección. 
Además, mencionó que todo apoyo, aunque el Partido del Trabajo (PT) no ha tenido alta votación en elecciones 

capitalinas, ayuda, pues expuso que hay cargos que se han ganado con 16 sufragios de diferencia. (Axel 
Chávez, página ) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Denostaciones desalientan voto: INE: Las denostaciones entre candidatos a los diferentes puestos 
de elección popular no ayudan a elevar la participación ciudadana el próximo 5 de junio, consideró José Luis 

Ashane Bulos, vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) de Hidalgo. ―La falta de propuestas serias y el 

golpeteo de candidatos, eso sí aleja más a la gente de la votación. Las denostaciones que se han visto entre 
candidatos es algo que no debe darse; hay que ser corresponsables y asumir el papel que cada quien tiene: ellos 

(candidatos), de llevar propuestas claras y viables, y nosotros, de organizar e incentivar la participación‖, indicó. 
Por ello, exhortó a los aspirantes a volver a las propuestas ―claras y viables‖, pues, señaló, es lo que busca la 

población.  Previo a la elección del próximo domingo, Ashane Bulos afirmó que el INE intensificará la campaña de 

promoción del voto, pues esperan que la participación sea superior a 50 por ciento del listado nominal.  Al 
término de sesión ordinaria, informó que el 5 de junio habrá 177 observadores comiciales.  El INE se dijo listo 

para la organización e instalación de las 3 mil 644 casillas el próximo domingo. Por otro lado, el vocal ejecutivo 
afirmó que en Hidalgo no hay registro de domicilios irregulares o turismo electoral, a pesar de que la Fiscalía 

Especializada para la Atención a Delitos Electorales (Fepade) reporta 18 denuncias por este ilícito en la entidad. 
―No tenemos casos. Habían comentado que había una sección en Huejutla, de ciudadanos de Veracruz que 

presuntamente se cambiaron de domicilio en Hidalgo. Lo revisamos y no encontramos ningún síntoma que nos 

dé a atender que hubo grupos numerosos de ciudadanos de otros estados que se hayan instalado en la entidad‖, 
expresó Ashane Bulos. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Capital Hidalgo-Denostación aleja al electorado: Ashane: (Verónica Ángeles, página 07) 

Crónica-Busca INE garantizar elecciones tranquilas: Pese a ciertos problemas en algunas comunidades 
hidalguenses, la falta de propuestas y golpeteo mediático entre candidatos, el objetivo del Instituto Nacional 

Electoral (INE) es garantizar la instalación de las 3 mil 649 casillas el próximo 5 de junio y brindar certeza a la 
ciudadanía para ejercer su derecho a votar, sostuvo el consejero presidente de la Junta Local, José Luis Ashane 

Bulos. Reconoció que particularmente en tres localidades pertenecientes a los municipios de Huazalingo, San 
Salvador e Ixmiquilpan, pobladores amagaron con impedir la instalación de casillas este domingo, a fin de exigir 

el cumplimiento de obras o ciertas peticiones. Por ello, los respectivos Consejos Distritales del INE dialogan con 

los inconformes para convencerlos de permitir la ubicación de la mesa directiva, aunque Ashane aclaró que en 
caso de prevalecer el descontento, el órgano electoral optará por trasladar la casilla a comunidades cercanas. 

―No queremos confrontarnos con los ciudadanos en la comunidad, pero estamos dispuestas a reubicar la casilla 
en otro lugar y dar certeza para que vote la población‖, dijo en entrevista. Respecto a las críticas de partidos 

opositores sobre la falta de promoción al voto, dijo que estas actividades son corresponsabilidad tanto de las 

cúpulas como órganos electorales, además opinó que la falta de propuestas y golpeteo mediático entre 
candidatos provoca que la gente no participe en los procesos comiciales. En el caso de las campañas de Hidalgo, 

consideró que los partidos y aspirantes cumplieron con propuestas viables, sin embargo lamentó que algunos 
contendientes prefirieron la guerra sucia, o descalificar a sus contrincantes. ―En general si cumplieron, hicieron 

sus propuestas y las llevaron a la gente, pero no comparto las denostaciones, si pude ver en el debate a 
gobernador, que hubo propuestas que coincidieron, aunque ya después empezaron con las descalificaciones y 

sacar sus trapitos, y eso definitivamente no comparto‖, finalizó (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Milenio-Negocia INE reubicar casillas por conflictos: (Janet Barragán, página 11) 
El Independiente-Buscan instalar 3 mil 644 casillas para elección en Hidalgo: (Víctor Valera, página 

04) 
Síntesis-Instalará el INE 3 mil 644 casillas en todo el estado: (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Preparados para comicios en 14 entidades federativas: El Instituto Nacional Electoral (INE) se 

declaró listo para la jornada que tendrá lugar el próximo domingo en 14 entidades de la República, donde se 
elegirán 12 gobernadores (dos de ellos, Puebla y Veracruz sólo por dos años, respectivamente), y en la que 

podrán participar 37.3 millones de mexicanos. La consejera de ese organismo, Pamela San Martín, afirmó ayer lo 

anterior en conferencia de prensa, y llamó a partidos políticos y candidatos ―a conducirse con apego a la ley, y a 
respetar la veda electoral‖ que iniciará en el primer minuto de este jueves. ―Exhortamos a candidatos y partidos a 

que se conduzcan con total apego a la ley en lo que resta de las campañas electorales, para que la democracia 
mexicana se fortalezca y se consolide‖, afirmó San Martín a nombre del Consejo General del INE. Recordó que el 
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domingo entrante podrán acudir a las urnas los ciudadanos empadronados de los estados de Aguascalientes, 
Baja California (se elegirán diputados y ayuntamientos), Chihuahua, Ciudad de México (diputados a la Asamblea 

Constituyente), Durango, Hidalgo, Oaxaca y Puebla. Además, habrá elecciones en Quintana Roo, Sinaloa, 

Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas. Pamela San Martín, también presidenta de la Comisión de 
Organización Electoral y de la Comisión Temporal de Seguimiento a las elecciones locales 2016, informó que para 

estos comicios está garantizada, a menos de una semana de los procesos, la instalación del 99.97 por ciento der 
las 68 mil 37 casillas que serán instaladas ese día. Detalló que se han acreditado hasta el momento 7 mil 46 

observadores en las 14 entidades, y donde más de ellos habrá será en Veracruz, con mil 217; Quintana Roo, con 

mil 80, y Durango, con 947. ―El INE ha cumplido con las tareas que tiene encomendadas en los procesos 
electorales que están en curso; ahora toca a los Organismos Públicos Locales realizar la tarea de sumar los votos 

recibidos y contados en las casillas; operar los Programas de Resultados Electorales Preliminares y, en su caso, 
los Conteos Rápidos que han sido aprobados por sus respectivos consejos generales‖, añadió. Por lo que hace a 

la elección de 60 diputados a la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, la consejera San Martín dijo que 
también está listo el INE, y recordó que será la única de las 14 elecciones que estará a cargo del Instituto. Dijo 

que se cuenta con una lista nominal de casi 7.5 millones de ciudadanos que podrán emitir su voto en las 12 mil 

789 casillas que se instalarán el domingo. (Luciano Franco, página 08) 

Crónica-Invalida la Sala Toluca sanciones de Consejo INE: Revocó la Sala Regional Toluca del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sanciones contra Movimiento Regeneración Nacional 

(Morena) por la presunta omisión de abrir 77 cuentas bancarias correspondientes al proceso electoral de 
ayuntamientos en Hidalgo, debido a que solamente el Instituto Nacional Electoral (INE) requirió información de 

dos líneas crediticias para el manejo de recursos. Los magistrados declararon fundado uno de los agravios, 
respecto a que Morena no abrió las cuentas bancarias de 77 precandidatos a presidentes municipales, por tanto 

el Consejo General del INE determinó una multa de 56 mil 240.80 pesos. Advierte la resolución impugnada que la 
autoridad fiscalizadora en el oficio de solicitud de subsanación de errores y omisiones, en ningún momento 

mencionó la omisión de abrir estas cuentas bancarias, solamente requirió la aclaración de dos líneas crediticias, 

no así de la totalidad de las mismas. Por tanto, los magistrados no acreditaron la falta atribuida a Morena y dejó 
sin efectos la sanción económica decretada por el Consejo General del INE, además que la autoridad responsable 

provea lo conducente para que otorguen al partido político su garantía de audiencia en relación con las 77 
cuentas bancarias, posiblemente con faltantes. Los restos de los agravios, sobre controvertir la legalidad de las 

sanciones impuestas por diversos descuidos en los informes, el pleno los declaró infundados. En tanto, la Sala 

Toluca invalidó la resolución del 11 de mayo respecto de las irregularidades encontradas en el dictamen de 
precampaña sobre ayuntamientos, únicamente por cuanto hace a la sanción impuesta a Morena en relación a la 

sanción de reducir el 50 por ciento de la ministración mensual por concepto de financiamiento público, hasta 
alcanzar la cantidad de 56 mil 240.80 pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 12) 

Plaza Juárez-INE se hará cargo de los paquetes electorales y del SIJE: El vocal ejecutivo del Instituto 

Nacional Electoral (INE), José Luis Ashane Bulos, informó que para el proceso electoral en curso, además del 
trabajo (en tema de capacitación y otros) que se había encomendado a este instituto, se acordó que apoyará en 

lo referente a los paquetes electorales y se encargará de llevar el Sistema de Información de la Jornada Electoral 
(SIJE). Lo anterior, tras explicar que el INE cuenta con la infraestructura y personal suficientes para colaborar 

con dichas actividades sin que perjudique en el presupuesto, por lo anterior señaló que el instituto estará a cargo 

de los paquetes electorales, mismos que ya están bajo resguardo en sus propias bodegas distritales, y que 
posteriormente se distribuirán para garantizar que estén en las casillas a la hora indicada el próximo 5 de junio. 

De igual forma, destacó que el día de la jornada electoral y una vez que haya concluido el escrutinio y cómputo 
de las casillas, los paquetes electorales serán trasladados a los consejos municipales y ahí concluirá la 

responsabilidad del INE al respecto. Por lo anterior, señaló que el Programa de Resultados Electorales 

Preliminares (PREP)  estará  a cargo del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), mismo que se activará 
desde el momento en que lleguen los paquetes a los 84 receptores que habrá en los consejos municipales, y 

posteriormente habrá vehículos para trasladar los paquetes de gobernador y diputados. Por otra parte, anunció 
que también, a través de los Capacitadores-Asistentes Electorales (Caes), el INE se encargará del SIJE, por lo 

que señaló que dicho personal ―estará informando todo lo que suceda durante todo el día de la elección al IEEH, 
para que el instituto estatal lo dé a conocer en el consejo general, porque los Caes nosotros los estamos pagando 
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y porque las casillas son nuestra responsabilidad hasta que los paquetes electorales sean entregados en la 
noche‖, explicó. Finalmente, apuntó que en el tema de promoción del voto, el INE se ha encargado de hacer su 

trabajo, aunque recordó que no es el único que debe trabajar al respecto, ya que los partidos políticos también 

tienen parte de responsabilidad para hacer que la gente acuda a las urnas el próximo 5 de junio. DATO El 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP)  estará  a cargo del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), mismo que se activará desde el momento en que lleguen los paquetes a los 84 receptores que habrá en 
los consejos municipales. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

El Sol de Hidalgo-Paquetes ELECTORALES y SIJE, atribuciones QUE cedió IEE al INE: (Redacción, 

Ojo: Política) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Visita FOR Atitalaquia y Tula, supevisa obras: Encabezados por el gobernador del estado Hidalgo, 

autoridades es-tatales supervisaron ayer obras que se llevan a cabo en Tula y Atitalquia. Como parte de los 
recorridos que realiza por los diversos municipios de Hidalgo, en los cuales se realizan obras de gran magnitud, el 

mandatario hidalguense verificó el avance del distribuidor vial que se construye en la carretera Tula-Jorobas y 

que será inaugurado en agosto, se informó. Ahí en Tula supervisó el avance que presenta el distribuidor vial que 
la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial estatal (Sopot) ejecuta sobre la carretera Tula–

Refinería, a la altura de Param. El mandatario hidalguense dio a conocer algunos detalles complementarios que, 
se requieren en los trabajos, ―por ejemplo, en el distribuidor de Param hará falta un puente peatonal‖. Fue el 

titular de la Sopot, Jesús Romero Quintanar, quien informó que a poco más de un mes de haberse iniciado las 

labores, ―presentan un avance de 38 por ciento‖. ―El puente está armado por 56 trabes prefabricadas, que tiene 
una longitud de 370 metros y que el puente tendrá dos carriles en cada sentido; además, cuenta con muros de 

concreto armado, ocho módulos de semáforos tipo LED, 60 luminarias fotovoltaicas, así como 36 señales 
verticales‖, agregó Romero. En Atitalaquia, Olvera Ruiz supervisó la construcción del distribuidor vial Bojay, que 

será muy útil para los habitantes de esta zona, pues el tránsito vehicular evitará el contacto con las vías  del 
ferrocarril. Según la explicación técnica ofrecida por el titular de la Sopot, esta obra presenta 48 por ciento de 

avance, y será entregada el próximo 15 de agosto. ―Con esta ejecución de obra se han creado 80 empleos 

directos y más de 300 indirectos, trabajando, hasta ahora, 140 días. El equipamiento consta, entre otros 
aspectos, de cuatro módulos de semáforos LED, 75 luminarias fotovoltaicas y 36 señales verticales‖, destacó. Ahí 

mismo, Olvera escuchó diversas peticiones de vecinos y se comprometió a que en un plazo de un mes regresaría 
a ese lugar, para constatar que sus peticiones han sido solucionadas. (Jesús González, página 04 ) 

Crónica-Inspeccionan obra para distribuidor vial en Tula: (Ángel Hernández, página 03) 

Capital Hidalgo-Supervisa Olvera avances en Tula y Atitalaquia: (Erik Alamilla Paredes, página 06) 
El Sol de Hidalgo-En agosto, distribuidor vial Jorobas-Tula: (Redacción, primera plana) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Contiendas siempre cerradas por alcaldías: Tradicionalmente disputados, los procesos electorales 
para elegir autoridades en los 84 ayuntamientos del estado pueden ganarse por diferencias de un sólo dígito o, 

incluso, revertirse en los tribunales. Actualmente, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y sus aliados 

Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) gobiernan en 54 de los 84 ayuntamientos del estado. 
El municipio que en el proceso electoral de 2011 representó la mayor complejidad al partido tricolor para obtener 

el triunfo fue Mineral de la Reforma, donde el candidato de la alianza PAN-PRD, Luis Baños, obtuvo 15 mil 216 
votos, superando por 48 votos al candidato de la alianza PRI-Panal-PVEM, Filiberto Hernández Monzalvo, que 

logró 15 mil 168 votos. Sin embargo, el resultado se revirtió en tribunales tras la anulación de dos casillas por la 

indebida integración de funcionarios de casilla, dando el triunfo al entonces candidato priísta. 
En la jornada del próximo domingo 5 de junio, la contienda por este municipio se centra entre el candidato de la 

Alianza Un Hidalgo con rumbo, Arturo Gil Borja y el candidato del PAN, el expriísta Raúl Camacho. 
Producto de la resaca de 2011, en 2012 se disputaron elecciones extraordinarias por los municipios de Santiago 

Tulantepec y Xochicoatlán. En el primero, los comicios de 2011 se anularon tras comprobarse acciones 

proselitistas de un ministro de culto en favor del candidato del PVEM quien inicialmente había ganado la 
contienda. Mientras, en el segundo caso se tuvo un empate técnico con mil 653 votos entre el PT y la alianza 
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PRI-Panal. El resultado final de los comicios extraordinarios de 2012 fue: Santiago Tulantepec para el PRI y 
Xochicoatlán para el PT. Otros triunfos apretados en la elección de municipios de 2011 se dieron en Juárez , 

donde el PRI obtuvo 645 votos contra 637 del PRD; en Chilcuautla el tricolor tuvo 3 mil 269 contra 3 mil 182 del 

PAN-PRD; en Chapulhuacán la alianza PRI-Panal-PVEM logró 4 mil 498 sufragios contra 4 mil 441 del PRD. 
En Alfajayucan, el PVEM triunfó con 3 mil 628 votos en contra de 3 mil 616 del PRI; en Huautla Convergencia 

tuvo 2 mil 938 contra 2 mil 914 del PT, de acuerdo con el registro de resultados disponible en el instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo. El actual proceso municipal implicará además para el partido tricolor el reto de recuperar 

municipios como Ixmiquilpan, donde el PAN, de la mano del alcalde con licencia, Cipriano Charrez, se alzó con el 

triunfo al obtener 10 mil 844 sufragios contra 10 mil 170 de la alianza PRI-Panal-PVEM. En Tulancingo, el actual 
presidente municipal del PAN, Julio Soto, logró el triunfo con 17 mil 338 votos, mientras que el PRI obtuvo 15 mil 

468. Así como en Huejutla, donde Convergencia, de la mano de Alfredo San Román Duval, obtuvo 21 mil 298 
votos contra 17 mil 104 de la alianza PRI-Panal-PVEM. En el caso de Pachuca, a diferencia del actual proceso en 

que se tienen ocho candidatos, en la jornada electoral de 2011 sólo contendieron tres coaliciones: la que integró 
PRI-Panal-PVEM que llevo al triunfo a Eleazar García con 46 mil 318 sufragios, contra los 42 mil 953 que obtuvo 

Gloria Romero de la alianza PAN-PRD y los 3 mil 357 que obtuvo PT-Convergencia. (Emmanuel Rincón, 

página 02) 

El Independiente-Decisiones polémicas fueron consensadas: alcalde: Las decisiones que ha tomado la 

actual administración municipal fueron con consenso de las fuerzas políticas representadas en la asamblea local, 

aseguró el alcalde capitalino Eleazar García Sánchez. Lo anterior luego de las críticas y señalamientos de 
candidatos a la presidencia municipal, incluida la aspirante priista Mirna Hernández Morales, quien aseguró que 

retirará los parquímetros si logra ser electa el 5 de junio. "Esta administración ha sido sumamente responsable 
en las decisiones que se han tomado de manera colegiada por todas las fuerzas políticas y no ha sido imposición 

del presidente", indicó. Al ser cuestionado sobre el posicionamiento de los candidatos a la alcaldía en contra de la 
instalación de parquímetros, concesión de la basura, la remodelación de plaza Independencia, entre otros, García 

Sánchez dijo respetar dichas posturas pero existen más acciones como obra pública a destacar. "Cuando se 

trabaja hay mucha tela de donde cortar. Yo siempre seré respetuoso de las posturas de los diferentes 
candidatos, pero creo que también ha habido mucha obra en esta administración y temas delicados y polémicos, 

pero necesarios para la administración de la ciudad", afirmó. (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Día de posicionamientos 
Este día los principales candidatos en Hidalgo darán posturas respecto al cierre de sus campañas y con el 

objetivo de buscar ser los más mediáticos para concluir de forma dinámica y potente sus caminos proselitistas, 
fijarán sus posturas con temas relativos a sus contrincantes. Terminan pues las campañas con más palabras que 

acciones, no hubo declinaciones importantes pero sí muchos amagos y pocos amigos. Los lapsos para devolver lo 

prometido se han acortado y 60 días para poder recorrer Hidalgo resultaron insuficientes. Algunas zonas fueron 
únicamente vistas de pasada y otras más muy visitadas, por ello lo que digan los candidatos puede ser 

verdaderamente importante este día. Ellos más que nadie tienen el pulso del sentir actual de la gente, del 
electorado y sus necesidades. No hay dato más real que el que han recopilado en estos casi dos meses de 

campañas en donde puerta por puerta o en foros y eventos masivos han sido abordados por la gente quienes les 

exponen sus solicitudes. Por eso, quien diga que pide declinar a otro está demeritando no solo su trabajo sino el 
esfuerzo y necesidades de los pobladores que se acercaron, que dejaron sus actividades y se tomaron el tiempo 

de acudir a una cita de política, que en estos días no suele ser lo más productivo. A un día del final de las 
campañas, seguimos hablando de declinaciones. Las boletas electorales ya fueron impresas o al menos enviadas 

a imprimir con todos los nombres de la contienda, ya no puede haber modificaciones y por ello las fórmulas 

mágicas y hechizos de último momento solamente traerán malas apreciaciones del ciudadano y confusión en las 
urnas. Al final, habrá mucho voto diferenciado y ese hecho no se puede modificar, pues los partidos han dado 

muestra de no poder ponerse de acuerdo pero a la vez sí desear que la gente se las arregle como sea para 
elegirlos.  Vendrán días de reflexión después del cierre de campañas, sin embargo en este día y todavía el 
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miércoles se podrán dar con todo los candidatos, tanto a gobernador como a presidentes municipales y diputados 
locales. Muy posiblemente seguirán las denuncias así como los señalamientos de unos contra otros. Falta ver el 

mensaje final que dará la población en las urnas, los líderes de comunidades, la propia iglesia que convoca a 

participar, y las autoridades en general. Se sabe que la promoción del voto no fue la mejor para esta elección, 
pero se apela a la cultura cívica de los hidalguenses para que sean agentes de cambio con su sufragio. El 

posicionamiento de candidatos este día no será crucial como se espera pues en mucho la decisión de la gente ya 
está tomada y pocas cosas van a cambiar de aquí al domingo 5 de junio. Mientras unos se quedarán con su 

ideología hasta el final a pesar de las derrotas, otros estarán asumiendo los nuevos encargos sin más que lo 

hecho en estos casi 60 días de campañas. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

QUÉ GACHO LES DIJO OMAR A GUADARRAMA Y FX; Y EL QUE CALLA OTORGA… FUE UNA GOLPIZA. 
Pa’ qué le buscan.Primero muy gallitos y muy valientes y ahora nada, en silencio, hechos unos Job bíblicos que 

todo lo soportan sin responder, cuando antes eran una espada que todo cortaban, que buscaban pelea y 
anunciaban denuncias penales en contra del candidato del PRI porque se había atrevido a denunciar que eso de 

que iban a renunciar a la candidatura no era más un circo y que si se daba sería por dinero, en una negociación 

en la que el que dejara el hueso se iba a llevar algo así como 50 millones de pesos. No acababa de decir eso 
cuando rasgaron sus vestiduras por el coraje que les produjo esta afirmación-calumnia mientras exclamaban, 

desde luego con otras palabras: nuncamente, pues qué se cree este sujeto, si lo que nos mueve es la 
democracia, el bienestar del pueblo y el deseo de que por fin y después de más de 80 años le demos mate al 

PRI, pero nunca de los nunca el cochino dinero, por más que digan 50 millones. Pero pasaron los días y ninguno 
de los dos ofendidos caballeros se bajó del caballo de la candidatura-hueso. Se aferraron a la misma con uñas y 

dientes, aunque los expertos dicen que más con uñas que con dientes, y aunque todo mundo les decía: ―¿Qué 

pasó, a qué horas la renuncia?... le hicieron al sordo y ya para estas horas si alguno de ellos dimite será para la 
burla del mismo pirrimplin, porque si de suyo no servía para nada, para estas horas ni para reír. Sin embargo y 

aunque saben que les van  a dar una pela de padre y señor mío, no dejan pasar la oportunidad de jugarle al 
peleonero de cantina y lanzan ataques contra Omar en una actitud torpe porque no tienen futuro. 

 

ATAQUE DEMOLEDOR DE OMAR…El candidato priísta que ya había puesto las dos mejillas, llegó al límite de 
lo que la prudencia aconseja como límite ante las ofensas de los dos rijosos candidatos contrarios y hace unas 

horas les dio una repasada que en su vida van a olvidar no sin antes hacer la consideración, ―Ahora que se 
atengan a las consecuencias‖. Omar dijo de Guadarrama y Francisco Xavier que son ―UNOS VIVIDORES Y UNOS 

PADROTES DE LA POLÍTICA‖, que se la pasan denostando y hablando mal del gobierno del que han vivido  y 

hablan mal de todo de lo que ellos han vivido, y agregó que les debe dar vergüenza querer ser gobernadores 
cuando los dejaron ser diputados y no hicieron nada. Dijo que lo que saben hacer y muy bien son memes, pero 

que lo que deben hacer son iniciativas, pero que no tienen tema, porque su tema es golpear, es hablar mal, 
denostar. Por lo mismo, pidió a la ciudadanía que niegue su voto a Guadarrama y Francisco Xavier por vividores 

de la política, porque carecen de trabajo legislativo en favor de Hidalgo y porque siempre buscan candidaturas en 
procesos electorales y  brincan de una cúpula a otra y que incluso los actuales partidos en que militan ya no los 

respaldan. ―Vividos y padrotes de la política‖. Qué duro. Qué terrible para un político ser calificado como fueron 

los dos señores candidatos.Pero además con una serie de argumentos que son difícilmente rebatibles, porque 
todo mundo los entiende y se constatan en el escenario que estamos viviendo en esta jornada electoral. Si uno 

de los dos hubiera renunciado se hubiera dignificado su carrera política, pero ese aferrarse al hueso los exhibe 
como dignos de los calificativos que les puso Omar. Y luego la falta de trabajo y las campañas a modo sin 

recorrer todo el estado sólo los municipios que les gustó como que no va. Querían pelea ruda, ya la tienen. A 24 

horas de que acabe la campaña, sólo les queda tiempo para  sobarse. ¡Qué golpazo!… pero ya se ve que se 
cosecha lo que se siembra. Debe ser gacho ser llamados vividores y padrotes de la política… digo. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Plaza Juárez-Dese por Enterado… 
 

DECLINACIÓN DEL CANDIDATO DEL PT POR MENCHACA, ¿Y ESO? 

En serio, no le encuentro la cuadratura al círculo en que el candidato independiente a la alcaldía pachuqueña, 
Julio Menchaca Salazar, haya aceptado la declinación del ahora ex aspirante del Partido del Trabajo, Jesús Ríos 

Castañeda, a su favor. ¿Ya le pensó bien lo que representarían todas las rémoras y vividores del PT para su 
administración en caso de ganar? Por principio de cuentas tendría que entregar un buen número de aviadurías a 

los Aparicios y Lestrades, porque debe saber que gusta del buen cobro sin trabajar nada. ¿Y todo a cambio de 

qué? Pues de nada. Porque además del ahora ex candidato y uno que otro despistado, la militancia es poco 
menos que nula en la capital. Con esos declinadores, de plano que para qué quiere enemigos mi buen Julio. 

 
MOTA Y TELLERÍA, DE PLANO SE REVENTARON ANTES DE TIEMPO 

Salvo que una votación masiva de estudiantes, maestros y administrativos de la Universidad Autónoma del 
Estado de Hidalgo, junto con sus familias, bajo amenaza enérgica de que de no hacerlo nunca acabarán su 

carrera, no se le ve futuro a la candidatura de Antonio Mota, por Movimiento Ciudadano, que de plano nunca 

levantó. Y en similares circunstancias se encuentra Yoli Tellería del PAN, quien en plena desesperación llama al 
voto útil a su favor, aunque nunca explica el porqué con ella sería útil. Como quien dice ya todo quedó entre dos. 

 
ADIÓS PEPE, ADIÓS 

Será esta la última vez que Pepe Guadarrama busque ser gobernador del estado. La edad le impedirá una nueva 

aventura dentro de seis años. En cuanto al cantante, su desprestigio es tal, que difícilmente alguien volverá a 
creer el viejo cuento de que es muy popular. No lo es. Lo conocen en su casa. Y su carrera mediocre de 

cantante, las nuevas generaciones no tienen la más remota idea de lo que hacía el susodicho. Así que los dos 
juegan su última apuesta, que ya dan por perdida. 

 
ESTRATEGIA GARZA EN TODO SU ESPLENDOR 

Gerardo Sosa pule y pule sus movimientos que califica de ajedrecista fino. Lo peor es que nadie de sus 

incondicionales se atreve a decirle que ya regó el tepache. Que su futuro político está por entrar en una etapa 
crítica, y que puede perder la universidad si insiste en sus deslealtades. Otro caso en que la edad acabará por 

vencer a lo que consideró un imperio eterno. No, lo eterno no existe en ninguna parte, y para que lo aprenda 
tendrá que sufrir, y mucho. 

 

(Redacción, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

¿Cuántos irán a votar? 
 

El próximo domingo veremos qué tanto permearon en el ánimo ciudadano las propuestas de candidatos y 
partidos a los diferentes cargos de elección popular que estarán en juego, que tanto convenció el trabajo del 

árbitro electoral que gastó lo mínimo en llamar a los votantes a las urnas, o si se impuso la ―guerra sucia‖ y eso 
inhibirá la participación de los electores. Todavía, este fin de semana, hubo denuncias diversas. Por ejemplo, el 

Partido Encuentro Social (PES) denunció un atentado contra un vehículo del equipo de campaña del candidato a 

alcalde de Tizayuca, Francisco Xavier López. La unidad fue incendiada por manos anónimas. En Chapulhuacán se 
detuvo un cargamento de 200 tinacos para almacenar agua y se supone servirían para comprar votos a favor del 

Partido Revolucionario Institucional. Aquí en Pachuca, el candidato al gobierno por la alianza ―Un Hidalgo con 
Rumbo‖, Omar Fayad Meneses, cerró con críticas a sus dos principales adversarios, los candidatos del PRD y 

PAN, José Guadarrama Márquez y Francisco Xavier Berganza, a quienes definió como ―vividores de la política‖ y 

reiteró que ni solos, ni juntos, ni revueltos le ganará la contienda del próximo domingo. Existe también la 
amenaza de que se impida la instalación de casillas y la participación de los votantes en secciones de los 

municipios de Huazalingo, San Salvador, Ixmiquilpan y Tlaxcoapan. En tanto, el Instituto Nacional Electoral 
(INE), reconoce que hay desconfianza ciudadana sobre partidos y candidatos, lo que podría incidir en una baja 
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participación de votantes. Por lo pronto, el mismo organismo ha informado que para la jornada del domingo 
próximo, se instalarán 3 mil 644 casillas en los 84 municipios. Se espera, algo que se antoja imposible de 

cumplir, que salgan a votar dos millones 22 mil 618 ciudadanos, para elegir gobernador, 30 diputados locales y 

84 ayuntamientos. La gran pregunta es si candidatos y partidos lograron mover la conciencia ciudadana para 
participar en éste inédito proceso. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
TV: RENOVARSE, O MORIR 

 
La televisión abierta en México se enfrenta hoy a uno de sus más grandes retos: mantener su audiencia y, más 

adelante, recuperar la que ha perdido en años recientes. La oferta de canales de paga de todo tipo, y la llegada 

de las plataformas multimedia vía internet, han disminuido el tamaño del pastel de la televisión abierta. Hoy la 
competencia no sólo es más amplia, sino que es feroz. Televisa y TV Azteca, las otrora grandes empresas 

televisivas, sufren hoy las consecuencias de los avances tecnológicos, y la llegada de nuevos inversionistas para 
otras plataformas, uno de ellos Carlos Slim. Así los que fueron imperios de la pantalla chica se quedaron de 

repente sin juegos olímpicos, sin grandes equipos de futbol, y sin el acceso a series y programas de televisión 

que ahora son creadas por las plataformas de internet. A eso obedecen los cambios en Televisa y TV Azteca. La 
empresa de Azcárraga, por ejemplo, ha comenzado a recortar sus producciones de telenovelas, a fin de hacer 

menos, pero de mayor calidad e interés.  También por eso se anunció la reestructuración de los noticieros de 
Televisa. Por lo que aprecio, ahora habrá programas con temas más profundos, pero de menor duración. Se 

apostará por la investigación y la entrevista, y las notas serán menos, pero mejor trabajadas. Quien esto escribe 
vivió de joven el auge de los noticieros monolíticos. Las noticias debían pasar por el espacio de Jacobo 

Zabludovsky, o de plano no ocurrían. La aparición de periódicos y noticieros críticos comenzaron a minar el poder 

de la televisión no abierta, sino única. Hoy las opciones de información y entretenimiento son tantas, que las 
viejas televisoras deben reformarse para no morir. Televisa, por lo pronto, ya comenzó a hacerlo. Habrá que ver 

si la apuesta funciona. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que A un día de que acaben las campañas políticas los pronunciamientos para pedir declinaciones suben de 

tono y los actores políticos ya no saben que hacer para sumar adeptos y salir airosos el 5 de junio; ayer Yoli 
Tellería pidió a todos los contrincantes del PRIunirse a ella, y mientras eso ocurría el aspirante del PT a la Casa 

Rule, Jesús Ríos anunciaba su declinación pero por Julio Menchaca, aspirante independiente; por la noche el 
candidato a gobernador Francisco Xavier Berganza, pidió lo mismo a través de un video en redes sociales. 

 
:Que Hablando de Berganza, menudo problema en el que sigue metido desde aquel fatídico 14 de mayo en el 

debate de candidatos a gobernador en donde cuestionó la sexualidad de uno de los contendientes y fue 

calificado como homofóbico, situación que no olvidan las integrantes de la asociación Transgénero 
Hidalgo quienes revelaron que el propio panista ha sido cliente de algunas de las trabajadoras; ahora tendrán 

que demostrar lo dicho o de lo contrario, el aún candidato podría acusarlas de difamación.  
 

:Que la regidora de Zapotlán de Juárez, Nicté de la Rosa Ramírez, finalmente fue beneficiada por el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación, que determinó que se cometieron indicios de violencia política en su 
contra al ser destituida de su cargo por el cabildo.  

 
Las autoridades estipularon que solo el Congreso del estado tendría dicha facultad y ordenaron su inmediata 

restitución. De la Rosa también argumentó violencia de género, pero el Tribunal desestimó estas últimas 
acusaciones. 
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:Que en Alfajayucan un grupo de padres de familia alzó la voz contra el presidente municipal Óscar Ángeles, a 

quien culpan de ―jineteo‖ de apoyos estudiantiles en la demarcación. Los pobladores refieren que el edil retrasa 

los pagos de becas, entrega despensas ―raquíticas‖ y no cumple con los compromisos establecidos. Las 
irregularidades, agregan los padres de alumnos de diversos centros escolares en la demarcación, se presentan 

desde hace seis años. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

―¿Qué decir del flamante candidato brincolín del PAN a gobernador?, que ha pasado de un partido a otro y hoy es 
campeón mundial de brincolín; ojalá que quien valore la lealtad a un partido y a las convicciones no le dé ni un 

voto‖ 

Omar Fayad Meneses 
Candidato de coalición a la gubernatura, sobre Francisco Xavier Berganza 

 
"A raíz de las declaraciones de este tipo tenemos reportes de transfobia y homofobia: Compañeras trans que han 

sido golpeadas, agredidas; una compañera fue picada. Es una vergüenza que va a marcar al PAN en Hidalgo toda 

la vida‖ 
Gloria Davenport Fentanes 

Activista y periodista, sobre consecuencias de declaraciones de Berganza 
 

"Estamos emitiendo un exhorto para que el voto el próximo 5 de junio sea útil, que nos ayude como sociedad, si 
bien cada candidato representa una expresión, no queremos atomizarlo ni que se diluya para que queden las 

mismas personas‖ 

Julio Menchaca Salazar 
Candidato independiente por Pachuca, sobre llamado al voto útil 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE en Ixmiquilpan el electorado puede esperar de todo; apenas en un evento de la campaña política del 

postulado por el Partido Acción Nacional a la presidencia municipal, Pascual Charrez; el candidato del Partido de 

la Revolución Democrática al mismo puesto de elección, Nicolás Martin, le levantó la mano en señal de triunfo a 
su contrincante, lo que manda la señal que los perredistas votarán por Pascual. El abanderado perredista en 

cuestión es hijo del exalcalde priísta Alfonso Martín y en su tiempo fungió de secretario particular de José 
Guadarrama Márquez, candidato del PRD para gobernador del estado. 

 
QUE el candidato independiente a la presidencia municipal de Pachuca, Julio Menchaca Salazar, se ha dado a la 

tarea de realizar el toque de puertas, actividad con la que está cerrando su proselitismo político en busca del 

voto ciudadano. Menchaca Salazar promueve su propuesta basada en tres ejes: orden municipal, consulta 
popular y transparencia, y rendición de cuentas. Hoy y mañana, los últimos días para convencer al electorado 

pachuqueño.  
 

QUE el dispositivo de seguridad pública con motivo de la elección local del próximo domingo 5 de junio afina los 

detalles entre los que integran el grupo de coordinación interinstitucional, donde participan dependencias del 
gobierno del estado y federal.  

 
Esta inédita elección exige de los mejores esfuerzos de los funcionarios involucrados en este tema, tal y como lo 

ha expresado el gobernador Francisco Olvera Ruiz, quien ha convocado a todas las fuerzas políticas para 
observar una elección en el marco de la legalidad, la civilidad y paz. 
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QUE Héctor Cruz, candidato a presidente municipal de Actopan por el Partido Encuentro Social (PES), ya lo 

andan buscando los proveedor, ya que dicen debe 200 toneladas de material de construcción que repartió para la 

reparación del lienzo charro y pavimentación la colonia Parque Urbano. Lo que no se sabe es si esto lo hizo antes 
o durante las campañas, ya que de ser cierto habría incurrido en un delito electoral.  

 
QUE Vicente Pérez, aspirante del PAN a la presidencia municipal de El Arenal, al inicio de su campaña juró que 

de llegar a la alcaldía buscaría los medios para encarcelar a la actual alcaldesa, Adelfa Zuñiga, sin saber que con 

el tiempo se volvería su principal aliada para la contienda electoral y la principal promotora del voto en contra del 
partido que la postuló en dos ocasiones a dicho cargo. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
¿Cuenta como mapachería electoral el fuego amigo? 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Los focos detectados en tres localidades en igual número de municipios, podrían ser la piedrita en el zapato para 

el Instituto Nacional Electora (INE), así como para el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Estos sitios 
están en Huazalingo, San Salvador e Ixmiquilpan, municipios en los que históricamente, han registrado hechos 

que perturbaron el orden durante los comicios. Sin embargo, el INE e IEEH tiene confianza en instalar la 

totalidad de las casillas y garantizar un ejercicio limpio y democrático. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Oscar Pérez. Incluso los que no son aficionados al futbol supieron del preponderante papel del ―Conejo‖ 
en el partido de vuelta contra ―Los Rayados de Monterrey‖ y es que más allá de los memes que hicieron gala de 

su trabajo en el encuentro que le dejó a ―Los Tuzos‖ un triunfo más, Pérez Rojas demostró la valía de un puesto 
como el suyo. 

 

Abajo-Adelfa Zúñiga. La alcaldesa de El Arenal no es la más destacada en cuanto a su gestión al frente de un 
ayuntamiento, pero lo que sí evidenció es que no basta decirse apto para un puesto: hay que demostrarlo. Y eso 

fue lo que a la funcionaria le ha pasado, muestra de ello son las comunidades donde persisten los rezagos. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CASOS 

 
La profesora Maricela Ferrera Vega, secretaria general de Jubilados y Pensionados delegación DIV-12 de 

Tasquillo, reportó a más de 100 maestros pensionados que no se presentaron al desfile del día 1 de mayo, 
motivo por el cual no les pagaron el bono correspondiente. Sin embargo, muchos de ellos sí estuvieron, sólo que 

no simpatizan con su candidata, de ahí que más de 100 jubilados están enojados y han decidido no votar por la 
alianza, ni ellos, ni sus familias. A esto se suma que la maestra sólo dejó que se presentará con los jubilados, la 

candidata de Nueva Alianza, Profra. Cristina Torres: sin darle la oportunidad a los demás aspirantes. 
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PREVENCIÓN 
 

Mantienen las dependencias del Sectur Salud las recomendaciones para que la población acate las medidas y con 

ello evitar que las enfermedades de la temporada generen complicaciones innecesarias. Ante el alza en los males 
intestinales, la pauta es la de vigilar que los alimentos estén preparados con la higiene necesaria y en función de 

ello reforzar el lavado de manos. 
  

ACERCAMIENTOS 

 
 El aspirante priista a la alcaldía de Huichapan, Humberto Lugo Guerrero, se reunió con deportistas de las 

patinetas, ante quienes comprometió promover desde la alcaldía la práctica de diversas disciplinas deportivas. 
Durante la última visita de su campaña proselitista a las comunidades Bondojito y Mamithí, el aspirante ―tricolor‖ 

dijo que, de ganar las próximas elecciones, estará con los hombres y mujeres que trabajan a favor de la 
demarcación. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Difícil, ir por peces gordos: Andrade: En las investigaciones de casos de corrupción entre 

funcionarios de la Administración Pública Federal, la caída de peces gordos es complicada porque las pruebas de 

hechos no es tan sencillo tenerlas, toda vez que los superiores siempre delegan, señaló el secretario de la 
Función Pública, Virgilio Andrade.  En entrevista con EL UNIVERSAL, Andrade Martínez expresó que por ello es 

importante el Sistema Nacional Anticorrupción, ya que involucra una serie de leyes que permitirán llevar a cabo 
las investigaciones necesarias para combatir el flagelo desde las esferas más altas.  Virgilio Andrade destacó que 

los fenómenos de corrupción se generan por incentivos a obtener rentabilidad entre lo público y lo privado y si no 
se cuenta con contrapesos, se cae en tendencias para abusar del cargo que se tiene. (Ariadna Garcia, Primera 

Plana). 

Más información en: 
 http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/31/dificil-ir-por-peces-gordos-andrade.  

La Jornada-Pide Osorio Chong a dirigentes de partidos evitar la confrontación: El titular de la 

Secretaría de Gobernación (SG), Miguel Ángel Osorio Chong, pidió a los dirigentes de partidos políticos que eviten 
la confrontación, pues la ciudadanía ya tiene suficiente ‗‗con enfrentar a los que no quieren a este país, a los que 

cometen delitos en las colonias y comunidades, como para todavía entre partidos estar en polarización y en 
conflicto‘‘. El funcionario visitó ayer esta capital, donde inauguró el Parque Lineal de Ciudad Chapultepec 

Cuernavaca. Antes de que Osorio Chong participara, una particular pidió a las autoridades municipales que 
encabeza el alcalde Cuauhtémoc Blanco, a las estatales a cargo del gobernador Graco Ramírez y al mismo Osorio 

Chong, trabajar de manera coordinada en favor de la ciudadanía y a unirse para que haya seguridad en 

Cuernavaca, en Morelos y en el país. (Rubicela Morales, Primera Plana) 
Más información en:  

http://www.jornada.unam.mx/2016/05/31/politica/003n1pol.  

Excélsior-Pulido sometió a secuestrador; usó celular de captor para pedir auxilio: Alan Pulido, 
futbolista del Olympiacos de Grecia, sometió a uno de sus captores y le quitó un teléfono celular con el que pidió 

ayuda, aseguró la Procuraduría General de Justicia de Tamaulipas (PGJ). Pulido, quien ha sido seleccionado 
nacional, fue secuestrado por cuatro hombres armados la noche del sábado cuando regresaba de una fiesta. Casi 

24 horas después la PGJ anunció que ―se logró rescatar sano y salvo al futbolista profesional‖. Sin embargo, ayer 

lunes en entrevista con Adela Micha para Grupo Imagen Multimedia, el procurador Ismael Quintanilla Acosta 
aclaró que Pulido enfrentó a un secuestrador. 

Más información en:  
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/31/1095852.  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/31/dificil-ir-por-peces-gordos-andrade
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/31/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/31/1095852
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Sin ley ni hermanos 

Cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes son deberes que asumen los gobernantes cuando rinden 
protesta del cargo y que los compromete durante su gestión. De ganar una o más gubernaturas los candidatos 

de Morena están obligados a protestar lo mismo, y lo que menos deben atender es la insensata oferta que viene 

haciendo su dirigente, Andrés Manuel López Obrador, para ganar votos de quienes mantienen su reaccionaria 
oposición a la reforma educativa. El llamado a la inconstitucionalidad que viene haciendo (antes en Oaxaca y 

Chihuahua, ayer en Veracruz) incluye la criminal devolución de la enseñanza pública a la facción impresentable 
del gremio magisterial: la CNTE. Pese a su declarado juarismo, su lema ―¡Al diablo las instituciones!‖ devino 

ahora en ¡Al diablo la Constitución!, porque es bien conocida su definición en su vida y su propuesta: ¡Al diablo 

todo aquel y todos aquellos que no se humillen ni se sometan a mi voluntad!, incluidos sus hermanos carnales. 
Lo bueno es que nadie en México se podrá llamar a engaño. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
"#ElPitoDeMancera" 

Cuando Miguel Mancera presentó el proyecto del pito en defensa de los ataques a las mujeres, nunca nadie 
pensó el impacto que tendría. Fue durante una conferencia de prensa en la que dio a conocer un nuevo 

instrumento en defensa del acoso a las mujeres en Ciudad de México, un nuevo sistema de alerta que redujo a 

un pito, que sopló públicamente. Y lo que en otros tiempos habría pasado desapercibido, si acaso, materia de 
caricaturistas, se convirtió en su programa de gobierno más celebrado y conocido en unas cuantas horas. En las 

redes, #ElPitoDeMancera se convirtió en trending topic ocupando el primer lugar, y las burlas, memes y chungas, 
se volvieron virales, como se dice en ese implacable mundo de las redes, que luego creció aún más al crecer a 

#ElPitoDeMancera marca ACME. El tema dio para disparar el ingenio de los mexicanos y la ofensiva de sus 

opositores, pero nadie previó que estaban convirtiendo la propuesta de Mancera en la más popular y conocida y 
que en lugar de pasar por encima de él, le dieron un impulso a #ElPitoDeMancera, que ni Obama lo tiene. El 

gobierno de Ciudad de México, por su parte, no supo o no alcanzó a entender la dimensión del caso y lo dejó 
pasar como si hubiera sido un error, cuando estamos ante su mayor impacto en redes, involuntario, cierto, no 

previsto, también cierto, pero real: #ElPitoDeMancera. Nunca calibraron la promoción e impacto de la propuesta 
de Mancera, que ya hubieran querido para cualquiera de sus otros programas de mayor calado, y que puso la 

atención en este tema central: el acoso y la violencia contra las mujeres. Pero así se dan las cosas y o se trabaja 

para voltearlas a favor o quedan como lastre y freno. Yo creo que alguien de su equipo ya debía haber buscado 
un análisis entre especialistas para ver cómo se suben a ese carro y lo agregan como factor, no como lastre. Se 

los décimos Rito y yo, #Juayderito. 
RETALES 

1. RETRASO. A más de un año de que el presidente Peña Nieto anunciara la instalación del 911, seguimos sin 

él. ¿Será tan complicado? Soy de la idea de que alguien tiene que salir a ofrecer, al menos, un corte de caja, 
porque si no se explica, se convierte en lastre; 

2. SAN SIRO. El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, se fue a la final de la Champions en Milán 
previa escala, claro, en Madrid. Y ni ahí nos vemos, dijo. Lo primero es lo primero, la Champions. Hasta una foto 

subió, feliz, en el estadio; y 

3. MALA FORTUNA. La rueda de la fortuna es un proyecto cancelado. Primero iba a estar por la zona del Museo 
de Arte Moderno, en el Bosque de Chapultepec, después en un mercado abandonado desde hace 12 años, en 

pleno Paseo de la Reforma y Chivatito, luego en el estacionamiento del Bosque, que servía al Auditorio Nacional, 
que el GDF rescató pero que resultó propiedad federal. El proyecto es atractivo, falta encontrarle un lugar. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que la camioneta en que viajaba el ex presidente Felipe Calderón para apoyar al candidato Carlos 

Joaquín sí chocó cerca del aeropuerto de Cancún, pero tan tuvo la fortuna de salir ileso, que un rato después 
estaba ya en el cierre de campaña del aspirante de PAN-PRD al gobierno de Quintana Roo. Tal parece que otro 

vehículo impactó la Suburban del ex presidente,  conducida por un elemento del Estado Mayor, cuando se 
dirigían a Cancún. 

 
:Que los dictámenes de código penal de la Fiscalía Anticorrupción se circularon sin consenso, lo que 

prendió focos rojos en la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República, que dirige Humberto 
Castillejos,donde no están seguros de que las nuevas facultades que se transfieren de la PGR al nuevo órgano 

sean las correctas. Sobre todo las causas graves por las que se puede destituir al fiscal, dado que el Senado 
tendrá facultad de objetar la decisión que tome el titular de la PGR. 

 

:Que al candidato panista al gobierno de Hidalgo, Francisco Xavier Berganza, cada día le sale más caro haber 

revictimizado a la activista transexual Fernanda Lavalle durante el debate con los demás aspirantes, cuando 

quiso vincular su muerte con otro candidato. No solo se ganó el reclamo de la comunidad lésbico, gay, transexual 
y transgénero por politizar aquel deceso, pues Lavalle fue asesinada hace ya seis años, sino que ahora hasta le 

cuestionan al ex cantante sus conductas sexuales. Puro debate de altura. 

 

:Que este lunes el jefe de Gobierno de la CdMx, Miguel Ángel Mancera, se reunió con la alcaldesa de 

París, Anne Hidalgo, quien se ha destacado por sus medidas en movilidad, que incluyen sacar de circulación 
todos los autos con 20 o más años de antigüedad, además de hacer peatonal los Campos Elíseos y las riberas del 

Sena una vez al mes. Con esos antecedentes, seguro que Mancera regresa con nuevas ideas, así que ¡cuidado, 
capitalinos! 

  

:Que todo parece indicar que ahora sí aprietan el ritmo los diputados, pues ayer en tan solo tres horas se 

cumplió el acuerdo de la Junta de Coordinación Política sobre el periodo extraordinario. Hacia las 13:30 el 

coordinador del PRI, César Camacho, salió a dar a conocer cuáles serían los temas a votar; tres horas más 
tarde, la Comisión de Justicia palomeaba sus tópicos y quizá los coordinadores ya encontraron espacios de 

entendimiento para hacer un trabajo más eficiente. A ver. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

SECUESTRO Y RESCATE 
 

La eficacia mostrada en el rescate de Pulido no se percibe en casos menos notables. Culpable no es el que 

comete el pecado, sino el que causa la oscuridad." Victor Hugo. El secuestro se está convirtiendo en uno de los 
delitos más comunes y de mayor costo para la sociedad. El caso del futbolista Alan Pulido, capturado por un 

comando armado la noche del sábado 28 de mayo, ratifica que cualquiera puede ser víctima de este crimen. Su 
rescate en menos de 24 horas, revela también que las autoridades mexicanas pueden ser sumamente eficaces: 

lástima que no lo sean en todos los casos de secuestro, sino sólo en los de gente "importante". Esperemos ahora 

que los jueces no liberen a los secuestradores por fallas en el procedimiento. La eficacia mostrada en el rescate 
de Pulido no se percibe en casos menos notables. Ayer recibía yo una llamada en mi programa de radio de una 

persona llamada Rubén García, de Naucalpan. "Desgraciadamente pasamos por un momento triste. Hace un mes 
desapareció mi sobrino, en Toluca. Él era trailero. El último contacto que tuvo con su papá fue a las 2 am de un 

miércoles hace un mes. Las autoridades no hacen caso." Fue tal la rapidez del rescate de Pulido que surgió ayer 

el rumor de si el secuestro había sido montado a unos días de las elecciones del 5 de junio para hacer quedar 
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bien a las autoridades. No hay ningún indicio que lo sugiera, pero son tan conocidas nuestras autoridades por su 
ineficacia, que un caso de secuestro que se resuelve en tan breve tiempo genera sospechas. En realidad el caso 

no fue resuelto por un gran trabajo de inteligencia policial. Alan Pulido tuvo acceso a un teléfono y pudo hacer 

una llamada de emergencia al 066, donde dio detalles de su ubicación. Parece raro, pero ésa es la información 
que tenemos. No hay información que sugiera que se solicitó una orden de aprehensión y que ésta haya sido 

girada por un juez. El operativo debe haberse llevado a cabo bajo el supuesto de que se estaba cometiendo un 
crimen en flagrancia. Esperemos que la policía no haya cometido ningún error de procedimiento y que los jueces 

no echen para atrás las detenciones. Ojalá también que la policía pueda obtener información de los detenidos 

que permita la captura de toda la banda sin torturarlos o sin crear las condiciones para que afirmen que fueron 
torturados. Para eso es importante que en su declaración esté presente su abogado, que no es la forma más fácil 

de obtener información sobre los cómplices de un secuestro. Es verdad que quedan dudas sobre las 
circunstancias de este crimen. No es común que unos secuestradores profesionales cometan el error de dejar un 

teléfono al alcance de una víctima. Tampoco que se le permita tener las manos libres para hacer una llamada 
telefónica. Menos que se le deje ver la ruta de traslado o el lugar en que se encuentra recluido de manera que 

pueda dar datos para su localización. Se confirma nuevamente, sin embargo, la importancia de actuar de 

inmediato después de un secuestro, cosa que sólo ocurre en los casos de secuestros de alto perfil. También 
queda clara la necesidad de permitir que las policías actúen sin esperar el trámite de solicitar una orden de 

aprehensión o de cateo a un juez. Los agentes tienen que aprender, por otra parte, a interrogar a los detenidos 
sin violar sus derechos pero de manera que puedan obtener datos sobre sus cómplices. No es imposible tener 

reglas razonables para actuar en contra del secuestro. Las hay en otros países. El problema es que hasta este 

momento se han definido reglas que muestran un mayor interés en proteger a los criminales que a los 
ciudadanos o a las víctimas. Que dialoguen. Maestros de la CNTE tomaron ayer plazas comerciales y 

gasolineras en Chiapas en protesta por la reforma educativa. La policía no podía hacer nada porque la CNDH ha 
emitido medidas cautelares para protegerlos. Los derechos de terceros no importan.   

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Prohibir la “guerra sucia”? 

 

La manera eficaz para que la gente ya no alucine a los políticos es aprobar un Sistema Nacional Anticorrupción 
que tenga los dientes necesarios para perseguir judicialmente los múltiples casos de corrupción que en México 

llegan hasta el más alto nivel del gobierno. ¿De dónde saca el senador Emilio Gamboa, líder de los priistas en el 
Senado, que ―a la gente no le gusta la guerra sucia, sino comparar experiencia, capacidad, preparación, lo que 

ha hecho en los lugares donde ha trabajado‖? Seguramente a él le disgusta pero, ¿se puede decir lo mismo de 

todo el electorado mexicano? ¿Tiene el senador una encuesta que así lo demuestre? No lo sé. Lo que sé es que a 
mí, en lo personal, me encantan los periodos electorales porque es cuando los votantes vemos cómo sale todo el 

estiércol de la política a la superficie. Como dije en un artículo anterior, el asunto me asquea pero prefiero 
enterarme de la verdad que vivir en la ignorancia. Por eso me parece una barbaridad la propuesta del senador 

Gamboa quien afirma que es necesario hacer otra reforma electoral más para prohibir la ―guerra sucia‖ en las 
campañas: ―la ley debe ser más rigurosa; al rato no vamos a saber cómo te van a perseguir, por eso es 

necesario que no se pueda atacar a ningún candidato personalmente y mucho menos a sus familias. Es criminal 

ver en los periódicos que si la novia, el amante o el dinero; si hay algo hay que sacarlo de frente en el debate. Lo 
que no se puede es la guerra sucia en la que se daña a la familia, y se debe sancionar más severamente a los 

candidatos hasta el grado de sacarlos de la elección, porque pierde todo México y no progresa la política‖. Nótese 
que Gamboa menciona ―al dinero‖ como un asunto ―criminal‖ de ataque entre los candidatos. No pues sí. 

Pobrecitos de nuestros políticos. Hay que protegerlos para que nadie se entere de su riqueza inexplicable. De sus 

grandes propiedades en México y en el extranjero. De sus cuentas multimillonarias en dólares. Cuánto sufren los 
desdichados cuando sus adversarios filtran su riqueza faraónica y los mecanismos para malversar fondos 

públicos. Increíble: de acuerdo a Gamboa, no es un acto criminal que los políticos roben; lo que es criminal es 
que los mexicanos nos enteremos de ello en épocas electorales. Además, me muero de la risa que el senador 
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Gamboa piense que se pueda regular la mal llamada ―guerra sucia‖. De verdad que nuestros políticos no han 
entendido que es una tontería legislar actos perfectamente naturales. Ya prohibieron, por ejemplo, los actos 

anticipados de campaña y ya nos dimos cuenta que dicha prohibición es letra muerta porque no hay manera de 

parar a un político con ambiciones electorales. Ahora, según Gamboa, prohibirían la ―guerra sucia‖ entre 
candidatos. De risa loca en estas épocas. Ya parece que van a poder prohibir la filtración de videos o audios en 

las redes sociales. Y, si la mugre sale en el Internet, los medios tradicionales inevitablemente lo acaban 
reportando. Imposible, hoy en día, censurar los ataques entre candidatos a menos, desde luego, que Gamboa 

esté pensando en importar el modelo chino de regulación autoritaria del Internet. En lo que sí tiene razón el 

senador, quien fue entrevistado por Pascal Beltrán del Río en Grupo Imagen, es que la gente está alucinando a 
los políticos por la ―guerra sucia‖ que ven todo el día. Pues sí: el estiércol (por no llamarlo de una manera más 

altisonante) asquea. En lo que se equivoca el líder de la bancada senatorial priista es en que esto se puede 
resolver con ooootra reforma política que prohíba la aparición de tanta porquería en época electoral. No. Esto se 

solucionará el día en que los políticos ya no cometan marranadas y ese día, me temo, está muy lejano porque la 
clase política, en lugar de cambiar las reglas para sancionar la corrupción, está pensando en cómo levantar un 

muro informativo para que los mexicanos no nos enteremos de cómo abusan del dinero público La manera eficaz 

para que la gente ya no alucine a los políticos es aprobar un Sistema Nacional Anticorrupción que tenga los 
dientes necesarios para perseguir judicialmente los múltiples casos de corrupción que en México llegan hasta el 

más alto nivel del gobierno. Pero eso sí les da frío a nuestros legisladores que perderían mucho al aprobar una 
solución de fondo. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
No choqué, me chocaron: Felipe Calderón 

Todo habría quedado en un percance automovilístico más; sin embargo, una laguna informativa hizo que hubiera 

más de una versión sobre el choque en el que se vio involucrado ayer el ex presidente Felipe Calderón en 
Quintana Roo, estado en el que se encontraba para apoyar al candidato de la alianza PAN-PRD a la gubernatura, 

Carlos Joaquín González. Después de un buen rato de que se diera el choque, y que medios locales y redes 
sociales daban diferentes versiones sobre el incidente, don Felipe subió un tuit a su cuenta en el que dijo que 

―fuimos impactados por otro vehículo que no frenó‖. No obstante, otras versiones incluso promovidas desde el 

gobierno federal, aseguran que era el propio ex mandatario quien conducía la camioneta, que iba a alta 
velocidad ya que iba retrasado al acto y que no fue un elemento del Estado Mayor quien manejaba. Esas 

versiones aseguran que luego del percance Calderón fue resguardado por los miembros de su escolta en una 
casa, subido a una Suburban negra y retirado del lugar del choque. 

 

Un mensaje para el gobernador Borge 
Un importante empresario hotelero, nos comentan, fue requerido para gestionarle un encuentro a Carlos Joaquín 

González con el gobernador Roberto Borge, a quien el candidato de la alianza PAN-PRD le solicitaría que pase lo 
que pase el 5 de junio se protejan sus negocios en esas tierras. Sin embargo, nos dicen que el mandatario 

quintanarroense le respondió al intermediario que esa reunión no podría realizarse y que mejor acudiera a tocar 
la puerta de Mauricio Góngora, candidato de PRI-PVEM-Panal. 

 

Sí hay focos rojos en el INE 
Sí hay focos rojos en el Instituto Nacional Electoral, pero nos aseguran que no tienen que ver con riesgos para la 

realización de los 14 comicios del domingo próximo. La alerta en el INE, que preside el consejero Lorenzo 
Córdova, nos dicen, es por la reiterada e insistente negativa de los partidos políticos a reportar sus ingresos y 

gastos en el Sistema Integral de Fiscalización, conducta que ahora no sólo dificulta las revisiones que debe hacer 

el instituto, sino que podría impactar en el proceso de calificación de las elecciones que deberán hacer los 
tribunales electorales, pues no tendrían insumos ni tiempo para resolver las quejas en materia de fiscalización. Se 

encienden las señales de alarma. 
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El cumpleaños 75 de la sede de la Corte 
Esta semana un testigo de la historia contemporánea del país cumplirá tres cuartos de siglo. Se trata del edificio 

sede de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La sede del alto tribunal llegará a los 75 años de existencia y 

nos dicen que la histórica casa de la máxima instancia de justicia del país ha sido remozada para que luzca como 
en sus mejores años. Nos explican que los trabajos del inmueble, ubicado a un costado de Palacio Nacional y del 

edificio de gobierno de la Ciudad de México, fueron supervisados personalmente por el ministro presidente, Luis 
María Aguilar Morales, quien guarda un particular cariño y respeto por el lugar, ya que por razones familiares 

desde su juventud ha tenido una especial relación con el inmueble, y nos aseguran que conoce como pocos los 

recovecos y pasillos del alto tribunal. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

El secuestro de Alan Pulido, ¡qué carajos fue eso!  
Eso no existe en el secuestro, me dice Humberto Padgett, de quien hablábamos ayer aquí.  Qué es lo que no 

existe, de acuerdo con el autor del libro de reciente aparición, Tamaulipas, la cesta de los narcogobemadores, un 
eastern mexicano. De acuerdo con Padgett y cientos de personas que ayer expresaron también sorpresa por el 

secuestro y liberación del futbolista Alan Pulido el domingo en Ciudad Victoria. Veamos: *1 Alan es secuestrado 

con su novia, a quien se deja en libertad. Es decir, habría claridad en cuanto a que el objetivo era el famoso 
futbolista. Se trataría de un secuestro estudiado. Y caliente.  •2 El comisionado de la Policia Federal, Enrique 

Galindo, me dijo ayer que de inmediato comenzó una negociación con los secuestradores y que todo indicaba 
que el hombre a quien se detuvo cuando se liberó a Alan formaba parte de los grupos locales del crimen 

organizado, algo que luego se confirmaría. Se trataría de profesionales.  *3 Los secuestradores, sin embargo, no 
habrían sometido a Alan en la casa de seguridad. Según la Procuraduría de Justicia de Tamaulipas, en un 

descuido, peleó contra uno de los captares, quien además tenia un teléfono a la mano. Alan lo venció sin que 

nadie se percatara y pudo — llamar al 066 para pedir que lo rescataran. Queda la impresión de que deambulaba 
por el lugar.  •4 Que haya aportado detalles sobre el sitio donde lo tenían secuestrado lleva a pensar que 

tampoco le vendaron los ojos durante el traslado, una de las acciones elementales de cualquier secuestrador, 
incluso de los menos fogueados.  •5 Las policías rescataron a Alan sin que, según el comisionado Galindo, los 

secuestradores opusieran resistencia. O tuvieron tiempo para huir, o en el lugar había solamente una persona, 

otra situación inverosímil en un secuestro que despertaría enorme interés en la sociedad.  Quizás Alan fue 
víctima azarosa de unos primos secuestradores. O quizá, como propone Padgett, su pronta liberación obedeció al 

momento político y electoral que se vive en Tamaulipas. "Su ausencia le representaba un daño político al 
gobierno de Tamaulipas y, en consecuencia, al PRI", concluye. "El secuestro es real, lo demás es muy raro. El 

desenlace es afortunado, pero me parece que deja rastros de las relaciones y la comunicación fluida entre 

secuestradores y autoridades que pudieron resolver el secuestro de una manera tan rápida".  Tamaulipas, la 
semana previa a las elecciones. Parece que Alan Pulido valía más libre que secuestrado. Decíamos ayer que en 

esa entidad el crimen no pacta con el poder, porque el crimen es el poder.  MENOS DE 140. El PRI denunciando 
corrupción es como el burro hablando de orejas: el ex presidente Felipe Calderón. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
LAS CUENTAS de los Lord Ferrari y Lord Rolls Royce se las están queriendo cobrar a las empresas serias de 

seguridad privada. EMPRESARIOS del sector lamentan que los escándalos de guaruras agresivos y prepotentes 

-y sus patrones- llevaron a algunos gobiernos estatales a querer imponerles una sobrerregulación, pese a que ya 
cumplieron con la normatividad federal. Lo de siempre: tramitadera y más impuestos como solución a todo. ASÍ 

QUE en estos días llegará a Miguel Osorio Chong una misiva de empresarios de la seguridad privada, pidiéndole 
que no los deje, ¡oh, paradoja!, desprotegidos. QUIEN SIGUE dando de qué hablar, pero para bien, es la 

sonorense Claudia Pavlovich. A OCHO meses y medio de haber asumido la gubernatura, la priista ha establecido 
un sello muy distintivo: escuchar. Tan es así que, según se sabe, ha consultado y pedido opinión a diversos 
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liderazgos estatales, cosa inimaginable en otros tiempos. POR EJEMPLO, antes de proponer a Rodolfo Montes 
de Oca como procurador de Sonora, anduvo indagando qué tan bien calificado estaba entre sus gobernados. 

Algo similar hizo con otros cargos delicados, como los de directores de penales en la entidad. Y AHORA tomó el 

micrófono en el Palacio de Bellas Artes, no para cantar una aria, sino para anunciar la presentación en el Estadio 
Sonora de Hermosillo, ni más ni menos, que de Plácido Domingo en un concierto de beneficencia. QUIENES la 

conocen dicen que Pavlovich tiene muy claro que el séptimo año de su sexenio es el más importante: es decir, 
quiere entregar resultados que le permitan seguir caminando por sus calles y que sus hijas no deban cambiar de 

rumbos ni amistades. CON LA VELOCIDAD de un Fórmula 1, el papá del piloto Sergio Pérez metió en tremendo 

broncón a Santiago Creel. EL EMPRESARIO y político Antonio Pérez festejaba en el paddock el tercer lugar de 
su hijo en el Gran Premio de Mónaco, cuando comentó a las cámaras de televisión que había visto la carrera en 

un yate al que lo invitó… ¡Santiago Creel! EL DATO no pasó desapercibido y, de inmediato, surgieron críticas en 
las redes sociales contra el supuesto derroche del ex secretario de Gobernación. La realidad es que a esas horas 

el panista no estaba en Mónaco, sino en la Colonia Anáhuac, encabezando el cierre de campaña de los 
candidatos del PAN a la Constituyente. ASÍ QUE una de tres: o el polémico empresario se confundió de anfitrión, 

o Santiago Creel tiene un homónimo con yate, o el panista inventó una máquina de teletransportación y no le ha 

dicho a nadie. 
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                                                                                               Criterio 

 

 
 

 


